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Acta de la reunión del Consejo Director de la Fundación GEDEFO celebrada el día 30 
de noviembre de 2011 
Acta 03/2011 
 
 
En Madrid, a las 9:30h del día 30 de noviembre de 2011, y en la sala de reuniones del hotel 
NH Habana, Paseo de La Habana, 73, 
 
Se desarrolla la reunión conforme al siguiente ORDEN DEL DÍA: 

 
1. Lectura y aprobación del Acta de la reunión anterior 
2. Situación de Fundación 
3. Proyectos en marcha 
4. Nuevos proyectos 
5. Informe de los Consejos Territoriales 
6. Ruegos y preguntas 

 
 
ASISTENTES 
María José Agustín Ferrández 
Gerardo Cajaraville Ordoñana 
Maria Josep Carreras Soler 
Ana Cristina Cercós Lletí 
Ana Clopés Estela 
Paula de Juan-García Torres 
Sonia González Costas 
Irene Mangues Bafalluy 
Carmen Martínez Díaz 
Begoña Muros De Fuentes 
Esperanza Sevilla Azzati 
 
 
1. Lectura y aprobación del acta de la reunión anterior 
 
Se aprueba el acta 02/2011, de 16-junio, por unanimidad. Se aprueban también los 
acuerdos del Acta. 
 
 
2. Situación de la Fundación.  
 
Gerardo informa sobre la re-estructuración de Amgen, con dos cambios importantes que 
afectarán como promotor de Gedefo: 

- cambio en la red de key account managers, quedando 5 para toda España. Ello 
afectará el procedimiento de organización de reuniones de Consejos Territoriales, 
establecido en la reunión del pasado mes de junio (ver Acta 02/2011). 

- desaparece el departamento de Gerencia de Proyectos Hospitalarios, con lo que 
María Fernández ya no se dedicará a relaciones institucionales con Gedefo. María 
Fernández cambia al departamento de Corporate Affairs y llevará las relaciones 
institucionales con la administración sanitaria de la Zona Norte, desconocemos qué 
persona pasará a representar las relaciones con Gedefo, aunque parece que será un 
departamento de nueva creación de marketing y en concreto alguien de marketing en 
oncología. Amgen garantiza la financiación del proyecto Reuniones de Consejos 
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Territoriales para 2012, queda por establecer la continuidad de Amgen como 
promotor del proyecto BPS-BCOP. 

El plan de actuación de fundaciones es para el período 1-9-11 al 31-8-12, y ya se ha 
realizado. Hay que añadir el informe anual de actividades-2011. A tal efecto se solicita que 
los presidentes territoriales envíen todas las actas de las reuniones de su zona a Esperanza 
y Gerardo. También se pide a Sonia González que envíe un informe de la participación del 
grupo en el último 56 Congreso nacional de la SEFH de Santiago de Compostela. 
 
Se recuerda que para la organización de las reuniones hay que solicitar el cobro de facturas 
a Gerardo, no a la secretaría de la fundación. 
 
Se comentan distintas iniciativas de grupos cooperativos o entidades científicas: 
- fundación Josep Laporte Universidad de Pacientes (Albert Jovell) edita unos trípticos 
informativos promocionados por Amgen Línea Oncológica (ver www.cuidarse.org.es), con 
auspicio de varias asociaciones científico-profesionales (SEOM, SEPAC, AEHH, SEHOP) 
- 9º Foros de Salud, de ABC, suplemento de Salud del sábado 17-diciembre, cono el 
patrocinio de Lilly, 3 oncólogos (Hernán Cortés, Díaz-Rubio, Agustí Barnadas), 
vicepresidencia de la Sociedad Española contra el Cáncer, Departamento médico de Lilly, 
un farmacéutico (Gerardo Cajaraville), periodistas, Consejero de Sanidad de Madrid 
(Fernández-Lasquetty), Catedrático Economía Universidad Carlos III (Félix Lobo) 
- revista Unidosis también editará un número de Gedefo con la participación de Gerardo. 
- curso on-line, gratuito, del Ministerio sobre Seguridad del Paciente, genérico, con enfoque 
práctico, para farmacéuticos. Pocas plazas, accesibles a través de la Administración 
Sanitaria de cada CCAA, también con oferta de plazas a través de sociedades 
profesionales. Participación de 4 personas de la SEFH como alumnos, entre ellos Gerardo, 
nos informará. 
 
 
3. Proyectos en marcha 
 
Proyecto Reuniones de Consejos Territoriales: pendiente organización de las reuniones de 
Consejos Territoriales (ver punto anterior). 
 
Página Web: Esperanza Sevilla informa sobre el daño del disco duro del servidor donde se 
aloja la web de la SEFH de este mes de noviembre. Igualmente, otro disco duro montado a 
modo de espejo (RAID 1) del principal, mecanismo de seguridad ante posibles averías del 
disco principal, también se dañó. Como resultado de esta incidencia, la Web dejó de estar 
operativa durante varias horas y cuando se recuperó la última copia disponible tenía una 
antigüedad mínima de 3 meses, y las bases de datos funcionan a tiempo real y no se 
dispone de copia de todas ellas, con lo que se recuperó sólo parte de información a tiempo 
real. Esperanza está revisando la actualización de dicha información. Con este antecedente, 
se decide que a partir de ahora Gerardo conservará copia de todos los documentos: enviar 
documentación a gravar a Gerardo además de a Esperanza. 
 
Encuesta “Dosificación de quimioterapia”: Natalia Creus (Hospital Clínic, Barcelona) ha 
modificado el contenido propuesto por Gedefo de la encuesta. Los datos serán procesados 
por Natalia y su grupo de trabajo, con logo de Gedefo, y en caso de publicación será 
necesario especificar la pertenencia a Gedefo de los autores y hospitales participantes. Irene 
Mangues ha elaborado un presupuesto orientativo de 600€ (para cubrir reuniones, impresión 
de material, recursos humanos para tratamiento de datos, entre otros gastos previstos). El 
siguiente paso es la difusión a través de los Presidentes Territoriales a cada zona, para lo 
cual se precisará: 

- Carta de presentación (con fecha término, dirección de correo electrónico de envío 
de la encuesta cumplimentada) 

- Formato electrónico modificable 

http://www.cuidarse.org.es/
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Se comentan algunos aspectos que aún generan duda respecto la encuesta: qué contestar 
en caso de oncólogos con actitudes distintas en un mismo hospital, aclarar si es el médico o 
el farmacéutico quien hace los ajustes, y solicitar a Natalia alguna cita bibliográfica. Se 
considera el contenido de la encuesta como de alto interés entre nuestro colectivo. Se le 
propondrá dar continuidad profundizando en el tema mediante la impulsión de una actividad 
formativa, línea de investigación o posicionamiento. 
 
Encuesta “Situación actual de las prácticas de seguridad en la dispensación de citostáticos 
orales en los hospitales españoles”: proyecto presentado por David Conde (Hospital del Mar, 
Barcelona). Se da por revisada la encuesta, se propone enviar a todos los miembros de 
Gedefo a través de las presidencias territoriales el 12 de diciembre con un plazo máximo de 
devolución cumplimentada de 10 días. 
 
“Curso de manejo y preparación de citostáticos”: ya ha finalizado la 1ª edición (fase virtual, 
taller presencial y fase práctica). Ana Clopés nos enviará el resumen del curso y la 
valoración del mismo en cuanto se cierre la evaluación de las tres fases. Aspectos a 
mejorar: estándares de los centros receptores, hay que impulsar activamente que ciertos 
centros se ofrezcan para acogida de alumnos. También reducción de los días de prácticas 
compactando horas (por ej 20h en 3 días en lugar de 5 días). 2ª edición prevista para 
febrero-2012. 
 
 
4. Nuevos Proyectos 
 
Grupo de formulación en el 56 Congreso Nacional de la SEFH: liderado por Carmen López 
Cabezas (Hospital Clínic Barcelona, secretaria grupo Farmacotecnia SEFH) se ha celebrado 
un curso precongreso sobre “Formación en Farmacotecnia de preparados estériles”. Ana 
Clopés informa que dentro del Proyecto Área Estéril de la SEFH, se está organizando un 
grupo de trabajo con representantes de los grupos de nutrición, farmacotecnia, Gedefo y 
cuenta como representantes de la SEFH a Miguel Ángel Calleja Hernández (Director de 
Formación SEFH) y Javier Sáez de la Fuente (coordinador de grupos de trabajo SEFH). El 
proyecto constaría de dos fases: hacer un procedimiento unificado (documento revista 
SEFH) y hacer formación. Se propone a Ana Cris como representante de Gedefo. Nos 
enviará documento provisional. 
 
Estudio observacional sobre utilización y efectividad de antieméticos: el patrocinador MSD 
ha contactado con la consultoría de salud Antares Consulting (Lluis Triquell). Desde Gedefo 
se quería inicialmente medir la efectividad de la terapia antiemética y en varios tipos de 
paciente, para llegar a un documento de consenso basado en evidencia y con medidas de 
coste-efectividad. MSD tiene un planteamiento que difiere bastante, y nos plantea un 
proyecto que tiene con la SEOM, incluyendo a Gedefo como co-investigador. ADVICE study 
(Actual Data of Vomiting Incidente by Chemotherapy Evaluation). La QT a evaluar es 
moderadamente emetógena (tipo oxaliplatino, irinotecán, carboplatino, …) excluyendo tipo 
AC. Han diseñado protocolo, tamaño muestral, número de centros. Entre los investigadores 
principales al menos figurarán 3 farmacéuticos, 1 farmacéutico como coordinador y el resto 
de farmacéuticos figurarán como colaboradores. 
 
“I concurso de casos clínicos de farmacia oncológica para residentes de farmacia 
hospitalaria”: María José Agustín presenta el borrador de las bases de participación. Se 
discute algunos aspectos y se determinan los plazos, principios de 2012 hasta unos 3-4 
meses posteriores, y los concursantes ganadores dispondrán de 1 mes para notificar el tipo 
de premio elegido a partir de la fecha de comunicación del premio. Se comentan posibles 
candidatos para la financiación (contactar con Accord Healthcare España, Actavis, Ferrer), a 
tal efecto hay que elaborar un presupuesto que contemple las partidas de premios (4000-
10000€), gastos de ejecución (reuniones comité científico,…), difusión (impresión electrónica 
aproximadamente 3000€) y gastos internos de la fundación (20% del presupuesto global). 
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La forma de pago es una donación a la fundación firmando un acuerdo de colaboración con 
la misma (tenemos plantilla de acuerdos firmados previamente) o bien firma de contrato y 
solicitar copia de todas las facturas que el promotor abone. 
 
Plataforma virtual WIKI, tecnología web 2.0. Sonia presenta la herramienta que tiene como 
huésped el Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, y que permite edición 
de textos y cambios on-line, con registro histórico de cambios. 
 
“Estudio observacional del tratamiento antineoplásico del cáncer colorrectal metastático en 
España”: Ana Cris propone la financiación presupuestaria preferentemente por laboratorios 
de genéricos sin conflictos de intereses con el tema del proyecto, comenta la utilización de la 
plataforma virtual como prueba piloto para discutir en grupo el documento (subirá a la 
plataforma google.docs la versión 4 del documento), y solicitar presupuesto a una CRO. 
 
Proyectos “Encuesta para el análisis de la situación de los servicios de farmacia oncológica 
en España”, “Actualización del Documento de consenso sobre usos compasivos”, 
“Quimioterapia al final de la vida”: no se discuten por falta de tiempo. 
 
 
5. Informe de los Consejos Territoriales 
 
Zona Noroeste: Sonia informa sobre la reunión que tendrá lugar el próximo 2 de diciembre, 
de 17-20h, entre el Grupo Gallego de Cáncer de Pulmón y la zona Noroeste de Gedefo para 
establecer colaboración en temas de interés para ambos grupos. Habrá una presentación de 
los objetivos de los dos grupos, en forma de dos mesas, la de oncólogos (tratamiento actual 
y futuro del CP) y la de farmacia oncológica (adherencia a cargo de Bea Bernárdez, 
interacciones a cargo de Fernando Busto y variabilidad farmacogenética de respuesta a 
fármacos a cargo de Chus Lamas). Sonia nos enviará el programa y nos informará. 
 
Zona Norte: ninguna novedad. 
 
Zona Centro-Canarias: Paula informa que hubo una reunión en abril. El proyecto de 
información escrita para pacientes en tratamiento con esquemas quimioterápicos IV se 
encuentra parado porque Raul Díez Fernández no acude últimamente a las reuniones. 
Seguimos necesitando líder del grupo Gedefo para la substitución de Paula en la 
presidencia territorial de la zona. 
 
Zona Catalana-Balear: Irene informa que se han realizado dos reuniones y está prevista la 
tercera para el próximo diciembre. En la zona se lideran los dos proyectos sobre encuestas 
sobre dosificación de quimioterapia y prácticas de seguridad en la dispensación de 
citostáticos orales (comentados en apartado 4.) y tenemos pendiente la aprobación del 
trabajo sobre interacciones que lidera Natalia Creus. Se solicita el trabajo en formato 
electrónico para su aprobación definitiva por parte del Consejo Director de Gedefo. 
 
Zona Levante: Ana Cris informa que se han creado tres grupos de trabajo (elaboración de 
PNT, información a paciente y elaboración de protocolos). Propone acreditar las sesiones 
formativas de las reuniones territoriales como incentivo para la asistencia de residentes 
(acreditación del Sistema Acreditador de Formació Continuada de les Professions Sanitàries 
a la Comunitat Valenciana a través de EVES, “Escola Valenciana d’Estudis de la Salut”). 
 
Zona Andalucía Occidental: al respecto de la sustitución de Carmen como presidente 
territorial de la zona, ésta comenta que hay dos propuestas de personas candidatas. 
 
Zona Andalució Oriental: Begoña comunica su decisión de finalizar como presidente 
territorial, que se hará oficial en la próxima reunión de zona prevista para el próximo 13 de 
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diciembre. Entre los candidatos potenciales están Juan Fco Marín Pozo (BCOP, Complejo 
Hospitalario de Jaén), Marga Garrido (Hospital Costa del Sol, Marbella) y Juanjo (Almería). 
 
6. Ruegos y preguntas 
 
Se da por concluida la reunión a las 14:30h. 

 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
Gerardo Cajaraville     Maria-Josep Carreras 
Presidente      Secretaria 


